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 fulfil  the  following  basic  program-
 me;

 (i)  growth  in  national  income  at
 7  per  cent  per  annum.

 (ii)  growth  in  per  capital  income
 of  those  below  poverty  line  at
 7  per  cent  per  annum;

 (ii)  growth  in  agricultural  pro-
 duction  at  5  per  cent  per  an-
 num;

 {iv)  growth  in  industrial  produc-
 tion  at  40  per  cent  per  an-
 num;

 (v)  to  contain  price  rise  within  a
 limit  of  5  per  cent  per  an-
 num;—

 I  have  indicated  3  to  5  per  cent
 Why  it  has  been  put  at  5  per
 cent?—
 and  (vi)  to  generate  employ-
 ment  opportunitizs  at  least  to.
 take  care  of  the  addition  to
 the  labour  force  each  year”

 MR.  CHAIRMAN:  You  may  conti.
 nue  your  speech  next  time.

 37.86  hrs.
 DISCUSSION  RE:  DELAY  IN  THE
 CLEARANCE  OF  THE  BANSAGAR
 PROJECT  By  CENTRAL  WATER

 AND  POWER  COMMISSION

 MR.  CHAIRMAN:  Now,  we  shall
 take  up  Discussion  under  Rule  193.
 The  discussion  will  bg  confined  only
 to  half  an  hour.  It  will  be  raised  by
 Shri  Rana  Bahadur  Singh.  There  are
 quite  a  few  who  want  to  ask  ques-
 tions.  I  shall  be  able  to  accommo-
 date  four.

 SHRI  RAMAVATAR  SHASTRI
 (Patna):  This  is  not  half-an-hour
 discussion.

 MR.  CHAIRMAN:  You  will  kindly
 cooperate  with  me.  In  half-an-hour's
 time  if  four  people  are  to  participate
 and  each  one  is  going  to  make  a
 speech  and  the  Minister  is  to  reply

 and  if  the  whole  debate  is  also  to  be
 meaningful,  I  do  not  know  how  is  it
 possible?
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 Therefore,  if  we  agree,  Shri  Rana
 Bahadur  Singh  and  one  other  Mem-
 ber  may  speak  and  then  the  Minister
 will  reply.  But,  if  four  persons  are
 to  speak,  then  we  must  accept  some
 time-limit,  that  is,  five  minutes  each.
 Then,  the  difficulty  will  be  that  even
 Shri  Rana  Bahadur  Singh  will  have
 to  confine  himself  to  seven  minutes
 only  and  not  more  than  five  minutes
 for  the  other  four  Members.

 Shri  Rana  Bahadur  Singh.

 श्री  रणबहुाबुर  सिह  (सिंघी)  :  भ्राजजों
 मामला  यहां  उठाया  जा  रहा  है  यह  एक  प्राचीन
 साहित्यकार  के  नाम  पर  एक  सिचाई  और
 बिजली  योजना  को  मध्य  प्रदेश  मे  बनाए  जाने
 का  प्रस्ताव  है,  उसके  सम्बन्ध  में  हैं।  इस
 योजना  को  सोन  नदी  के  ऊपर  बनाए  जाने  का
 प्रस्ताव  है  ।  सोन  नदी  जो  कि  कूल  520  मील
 की  लम्बाई  की  है  मध्य  प्रदेश  स ेनिकल  कर

 बिहार  मे  गंगा  में  मिलती  है  ।  310  मील  का
 फासला  मध्य  प्रदेश  के  भ्रन्दर  बह  तय  करती  है  at
 उसी  तडी  पर  30  फुट  ऊंचा  वह  बांध  बना
 करके  करीब  बारह  लाख  एकड  की  सिचाई
 करने  का  यह  प्रस्ताव  है  7  साथ  ही  पास  में

 एक  छ  सौ  फुट  ऊंची  पहाडी  से  नीचे  पानी
 गिरा  करके  चार  सौ  से  भ्रधिक  मेगावाट
 बिजली  के  भी  उत्पादन  का  प्रस्ताव  इस  सम्बन्ध
 में  है।  यह  प्रस्ताव  पिछले  आठ  नौ  वर्षों  से
 हमारे  राष्ट्र  के  सामने  है,  ऊचे  से  ऊंचे  भ्रधि-
 कारियो  के  सामने  पड़ा  हुआ  है।  प्राज यह  चर्चा
 यहा  उठाने  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि इस  कठिन
 समय  मे  जब  की  हमारे  देश  में  खाद्यान्त
 श्रौर  बिजलो  दोनों  को  न्यूनता  है  ौर  उस
 कारण  से  अ्रसीम  कठिनाइयां  हमको  उठानी
 पड  रही  हैं  उसको  देखते  हुए  एक  ऐसी  भच्छी
 योजना  को  इतने  लम्बे  भ्रसें  से  ठंडे  बस्ते  में
 बांधे  रखने  का  कौनसा  कारण  है,  यह  हम
 जानना  चाहते  हैं  ।

 18.60  hrs,

 इस  योजना  से  सोन  नदी  का  जो  28,000
 बरगेमील  से  ज्यादा  का  जो  कैचमेंन  एरिया  है
 उसमें  में  करीब  7200  बर्गमील  पानी  बाण-
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 [at  रण  बहादुर;  सिंह]
 सागर  से  रुकने  वाला  है  भौर  साथ  ही  यह  भी

 ष््क  बात  विचारणीय  है  कि  हम  इस  योजना
 को  बना  करके  3]  करोड़  रुपये  की  कीमत
 का  अतिरिक्त  गल्ला  अपने  देश  में  पैदा  ही
 करेंगे  ।  इसके  साथ  ही  करीब  i4  करोड
 रुपये  की  भ्रतिरिक्त  बिजली  का  उत्पादन  होने
 वाला  है  a  इस  तरह  से  यह  राष्ट्र  हर  वर्ष
 करीब  45  करोड़  रुपये  इसलिए  खोता  जा

 रहा  है  कि  इस  योजना  को  केन्द्रीय  स्तर  पर
 स्वीकृति  नही  मिली  है।  यदि  इतना  ही  होता,
 तो  फिर  भी  हम  कह  सकते  थे  कि  यह  झंझट  का
 मामला  है,  इसको  छोड़ा  जा  सकता  है,  परन्तु
 इसका  एक  पहल  झौर  है  और  मैं  चाहता  हूं
 कि  वह  इस  माननीय  सदन  के  सामने  पेण
 किया  जाये  श्रौर  उस  पर  विचार  हो  ।

 इस  योजना  से  जिभ  इलाके  में  सिचाई
 होने  का  प्रस्ताव  है,  वह  इलाका  मध्य  प्रदेश  मे
 सब  से  पिछड़ा  हुआ  माना  जाता  है।  उस  इलाके
 में  रीवां,  सिधी,  सतना  और  शहडोल,  ये  चार
 जिले  दाते  है,  उनमे  स्वतन्त्रता  के  25  वर्षो  के
 बाद  भी  सिचाई  का  औसतन  रकबा  इस  प्रकार

 है  रीवा  1. 4 प्रतिशत,  निधी  0.6
 प्रतिशत  सतना  l.a)  प्रतिशत  और

 शहडोल  0.  7प्रतिशत।  इस  असभिचित  क्षेत्र
 के  मुकाबले  मे  पूरे  मध्य  प्रदेश  में  सिचाई  का
 ग्रौसतन  7.8  प्रतिशत  1  है।  इतसे  स्पष्ट

 हो  जाता  है  कि  यह  इलाका  सिचार्ट  के  सम्बन्ध
 में  कितना  पिछड़ा  हुभा  है  ।

 इसके  झलावा  झ्भी  23  मार्च,  973
 को  श्री  मोहन  धारिया  ने  राज्य  सभा  में
 प्रशन  संख्या  595  के  उत्तर  में  बताया  था
 कि  मध्य  प्रदेश  में  46.  32  प्रतिशत  व्यक्ति
 गरीबी  के  स्तर  से  नीचे  रहते  हैं  भौर  उन्हीं
 के  बनाये  हुये  भ्रांकड़े  के  प्रनुसार  बिहार  में
 42.  80  प्रतिशत  लोग  बेरोजगारी  गरीबी  से

 पीड़ित  हैं।  जैसा  कि  मैंने  श्रभी  निवेदन  किया

 हैँ,  पूरे  मध्य  प्रदेश  में  सिंचाई  का  भ्रौसतन
 रकवा  7.  8  प्रतिशत  है,  जब  कि  रीवा,  सिधी,
 सतना  और  शहडोल  में  सिंचाई  का  औसत
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 were:  .4  प्रतिशश,  0.6  प्रतिशत'
 .9  प्रतिशत  भ्रौर  0.7  प्रतिशत  है  ।  उस

 हिसाब  से  जगर  देखा  जाय,  तो  जहां  पूरे  मध्य
 प्रदेश  में  गरीबों  की  भ्राबावी  46,  32  प्रतिशत

 है,  वहां  इन  चार  जिलों  में  गरीबों  की  ्राबाधी
 70  प्रतिशत  से  ज्यादा  होगी  ।  इस  पृष्ठभूमि

 में  वे  कौन  से  कारण  हैं,  जिनके  प्राधार  पर
 इस  योजना  को  इतनी  देर  से  स्वीकृत  नहीं  मिल

 रही है ?

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  मौलिक  प्रश्न
 उठाना  चाहता  हूं  ।  मेरा  विश्वास  है  कि

 हमारे  इस  जनतत्न  में  सरकारी  निर्णय  कुछ
 एसे  मौलिक  आधारों  पर  लिये  जाते  हैं,  जिनको
 सबसे  झ्धिक  सहायता  नेतिकता  से  मिलती

 होगी  ।  यदि  हम  श्रपने  देश  के  शासन  से
 नैतिकता,  सौहाद॑  भौर  गरीबों  के  प्रति  अपने
 कर्तव्य  को  उठा  लें,  तो  शासन  की  नीतियों  में
 खोखलापन  झा  जायेगा  ।  यही  नहीं,  मैं  तो

 यह  देख  रहा  हूं  कि  उस  इलाके  में  इस  योजना
 की  ढिलाई  के  कारण  धीरे-धीरे  एक  विचित्र
 परिस्थिति  उत्पन्न  होती  जा  रही  है  1  वहां
 के  गरीब  यह  समझने  लगे  हैं  कि  हमारी
 गरीबी  इस  योजना  से  जुड़ी  हुई  है  और  इस
 तबके  में  करीब  करीब  36  लाख  व्यक्ति  हैं  ।
 36  लाख  ब्यक्तियों  को  इस  योजना  से  लाभ

 मिलने  वाला  है  ।  36  लाख  व्यक्तियों के  दिलो
 में  इस  सम्बन्ध  में  एक  अजीब  बिडम्बना
 बिराजती  है  शौर  वह  बिडम्बना  तब  तक

 दूर  नहीं  की  जा  सकती  है,  जब  तक  या  तो
 शासन  की  ओर  से  उनको  स्पष्ट  रूप  से  यह
 न  बता  दिया  जाये  कि  यह  योजना  अमुक
 कारणों  से  कार्यान्वित  नहीं  हो  सकती  हूँ
 और  या  इस  योजना  को  स्वीकृति  न  मिल
 जाये  ।

 मैं  ज्यादा  समय  नहीं  लूंगा,  क्योंकि  मैं
 चाहता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  ज्यादा  से  ज्यादा
 सदस्यों  के  विचार  इस  सदन  में  ब्यक्त  हों  ।
 इसी  दृष्टि  में  मैंने  झाज  इस  चर्चा  के  लिये
 निवेदन  किया  था
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 झन्त  में  मैं  मंत्री  महोदय  से  केवल  इतना
 ही  भिवेदन  करूगा,  जिन्होंने  विशेष  रूप  से
 स्वय  जाकर  इस  योजना  को  झपना  वरदहस्त
 दे  कर  बहा  के  लोगो  को  भ्राश्वस्त  किया  था,
 कि  चूकि  पाचवी  पच-वर्षीय  योजना  का
 प्रारूप  बहुत  शीघ्ष  ही  निश्चित  किया
 जाने  वाला  है,  इसलिए  श्रब  समय  शा  गया

 है  कि  वह  कम  से  कम  योजना  भायोग  को
 यह  बात  स्पष्ट  कर  दे  कि  यह  योजना  शीक्र
 ही  स्वीकृत  होगी,  भौर  च्कि  यह  शीघ्र  स्वीकृत
 होने  वाली  है,  शत  योजना  ्ायोग  पाचवी
 पचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तर्गत  इस  योजना

 हेतु  एक  विशेष  घनराशि  का  प्रावधान  अवश्य
 करे  tv

 श्री  शकर  दयाल  सिह  (चतरा)
 सभापति  महोदय,  मेरे  विचार  मे  वाणसागर
 का  प्रश्त  मानवता  का  प्रश्न  है,  उन  गरीबों
 का  प्रश्न  है,  जिन्हें  सदा  यह  भय  सताता  रहता
 है  कि  कही  हमारी  रोटी  हम  से  छिन  न  जाये
 और  उस  हरियाली  का  प्रश्न  है,  जिसके  बारे  में
 यह  शका  और  सशय  है  कि  कही  उसकी
 जगह  बीरानी  न  छा  जाये  ।

 झभी  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 यह  योजना  एक  बहुत  बड़े  साहित्यकार,
 बाण  भट्ट,  के  नाम  पर  है  ।  मै  उनसे  यह
 निवेदन  करना  चाहता  हू  कि  उस  महान
 साहित्यकार,  वाण  भटट,  ने  अथनी  महान
 पुस्तक,  कादम्बरी,  में  मानवता  के  ही  गीत
 गाये  है।  इसलिये  जब  हम  इस  योजना  पर
 विचार  कर  रहे  है,  तो  हमे  सोचना  पडेगा  कि
 क्या  मानवता  को  इससे  लाभ  होने  जा  रहा
 है  या  नुकसान  होने  जा  रहा  है  ।

 मैं  इस  योजना  का  विरोधी  नही  हू,
 लेकिन  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  याद  दिलाना

 चाहता  हू  कि--+इस  बात  को  मानतीय  सिंचाई
 मलनी  महोदय  भ्रच्छी  तरह  से  जानते  हैं---
 कि  यह  योजना  शध्ाज  की  नही  है,  बल्कि  ठीक
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 i873  से  सोन  नदी  घाटी  की  योजना  बिहार
 में  पूरी  हुई  थी  शरीर  इस  प्रकार  विगल  सौ

 वर्षों  स ेसोन  नदी  वे  पानी  से  बिहार  में

 सिचाई  की  समस्या  होती  रही  है  ।  जैसे  मध्य

 प्रदेश  के  चार  जिलो  को  इससे  लाभ  होने

 की  बात  कही  जाती  है,  वैसे  ही  बिहार  के  बबर

 जिलो--पभ्रव  छ  जिले  हो  गये  है--“गलामऊ,

 गया,  शाहाबाद  और  पटना  की  जमीन  को

 इससे  बराबर  पानी  मिलता  रहा  है  ।

 अगर  मध्य  प्रदेश  इस  से  सिचाई  के

 लिए  पानी  लेता  है  तो  उस  से  उसकी  छ
 लाख  एकड  जमीन  की  सिचाई  होती  है  ।
 लेक्नि  बिहार  मे  तो  अभी  भी  इससे  सोलह
 लाख  एक्ट  जमीन  की  सिचाई  हो  रही  है
 शौर  कई  और  योजनाओं  बे  अ्रनुसार  पैतीस
 लाख  एकड  जमीन  की  सिचाई  का  भ्रस्ताव

 है  1  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  है,
 भध्य  प्रदेश  के  जिन  चार  जिलो  को  इससे  लाभ
 होगा,  उनकी  झाबादी  36  लाख  है  1  लेकिन

 बिहार  के  चार  जिलो  की  आबादी  सवा  करोड़
 के  लगभग  है।  मध्य  प्रदेश  मे  बिलकुल
 सित्राई  नहीं  हो  रही  है  और  बिहार  मे  लोग
 इसी  पर  जीवित  हैं।  यदि  बाण  सागर  का
 मिर्माण  हो  गया  तो  इससे  40  करोड  रुपये  का

 हर  साल  नुकसान  पहुचेगा  ।  लेकिन  फिर  भी
 मैं  इसका  विरोधी  नहीं  हु  ।  विरोध  किस
 चीज  का  करता  हु---आप  उसको  सुन  लीजिये  v
 वे  चाहते  है  कि  इस  पानी  को  चचाई  प्रपात  से
 गिरा  कर  उससे  बिजली  पैदा  करे---मैं  इसका
 विरोध  करता  हु  ।  इस  तरह  से  सारा  पानी

 बह  जाता  है,  पानी  की  बरबाद्दी  होती  है  ।

 यहू  योजना  क्यो  बनाई  जा  रही  है---केवल
 व्यवसाय  के  लिये,  इससे  मध्य  प्रदेश  को  0
 क्रोड  रुपये  का  प्रतिरिक्त  लाभ  होगा,  लेकिन

 दूसरी  ओर  बिहार  को  40  करोड़  रुपये  का

 नुकसान  होगा,  इसका  भार  किसके  ऊपर
 आयेगा--  केन्द्रीय  सरकार  पर  झागेगा  ।
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 [श्री  शकर  दयाल  सिह]
 आज  लाखों  करोड़ों  लोग  अ्रश्न  के भाव

 में  किस  तरह  से  छटपटा  रहे  हैं,  हम  प्रतिदिन
 चर्चा  करते  हैं--जावल  की  कमी  है,  गे  हूं  को
 कमी  है---  40  करोड  का  जो  श्रन्न  पैदा  हो  रहा
 है,  उसके  नास  पर  मै  केन्द्रीय  सरकार  से

 अनुरोध  करता  चाहता  हु  ।क  जो  प्रस्तावित
 योजना  है,  जिसे  मध्य  प्रदेश  ने  969  में  दिया

 है,  जबकि  हमारी  योजन।  i966  &  केन्द्रीय
 सरकार  को  समर्थित  है  --उत्त  पर  गम्भीरता
 से  विचार  होना  चाहिये  और  पानी  का  चचाई
 प्रषात  में  ल ेजाकर  गिराने  की  इप  योजना  को
 हतई  नही  मानना  चाहिये  t

 मैं  बडे  झदब  से  यह  कहना  चाहता  हु  कि
 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  कई  बैठके

 जुलाई,  जिन  मे  बिहार,  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य
 प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्रो  श्रौर  सिवाई  मनन््त्री
 शामिल  हुए,  दर्जनों  बैठके  हुईं  और  इतना
 पैसा  टी०  ए०  और  डी०  ए  मे  खर्च  हुश्ा
 होगा  कि  जिन  से  कई  छोटो  योजनाये  पूरी
 हो  सकतो  थी,  लेकिन  नतीजा  कुछ  न  निकला  ।
 श्रब  मैं  श्राप  से  यह  अगुरोध  कह्गा  कि  इसमे
 विलम्ब  न  करे  और  जो  बहुत  सारी  योजनाये
 बिहार  को  दसों  के  नाम  पर  विचाराबोन
 पडी  हुई  है,  कम  से  कम  उनकी  स्त्रोकृति  तो
 श्राप  दे  दे  ।  बिहार  की  श्राप  के  पास  27  ऐसी
 योजनाओे  हैं--उनकी  स्वोकृति  न  मिलने  से

 बहुत  क्षति  हो  रही  है--  ाप  कृपा  कर  इन
 पर  शीघ्र  विवार  करे  ।

 मान्यवर,  इन  योजना  मे  भौरगा,
 अमानत,  कनहर  तो  ऐसी  योजनाये  हैं  जिनसे
 दो  लाख  परिवार  प्रभावित  होते  हैं।  पाल-
 मऊ,  गया,  औरगाबाद--ये  कई  ऐसे  जिसे
 हैं  जो  बराबर  यूखाग्रस्त  रहे  हैं।  पानामऊ  में
 बराबर  पभ्रकाल  पड़ता  रहता  है  और  लाखों
 लाख  लोग  उन  से  प्रभावित  हैं  |
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 मैं  मध्य  प्रदेश  के  अपने  मानतीय  भाई  से

 कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  से  व्यवसाय
 के  लिये  बिजली  पैदा  कर  के  दूसरों  पर  प्रहार
 नही  करना  चाहिये  केन्द्रीय  ध्रकार  को  इस
 पर  सोच-समझ  कर  निर्णय  देना  चाहिये  ।
 नबेंदा  की  बात  लेकर  हमारे  ऊपर  बोझा
 मत  डालिये  ।  सोन  का  उद्गम  स्थान  मध्य
 प्रदेश  है--पानी  जब  ऊपर  से  नीचे  की  ओर
 आता  है  तो  प्रकृति  का  विधान  है  कि  उसको
 नीचे  से  ऊपर  कैसे  से  जायेंगे  ?  जितनी  सिचाई
 मध्य  प्रदेश  में  श्राप  को  करनी  है,  अ्रबश्य  कर

 लीजिये,  उसके  बाद  हमे  पानी  दी  जिये  ।  लेकिन

 हमारी  जो  आवश्यकता  है  उसमे  किसी  तरह
 वा  खलल  नही  पडता  चाहिये  ।  मै  श्राशा
 करता  हू  कि  डा०  के०  एल०  राव  इस  पर
 ग्रविलम्ब  विचार  करेगे  ।

 क्री  रामावतार  शास्त्रों  (पटना)
 सभापति  महोदय,  बाण  सागर  परियोजना
 के  सम्बन्ध  मे  कई  बर्षों  स ेविवाद  चल  रहा  है
 द्ौर  यह  विवाद  तीन  राज्यो  के  बीच  मे  है--
 मध्य  प्रदेश,  बिहार  और  उत्तर  प्रदेश  ।  इस
 योजना  के  तहत  जैसा  भापने  भी  सुना  है
 झभी  सुना  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  सिंचाई
 के  साथ  साथ  बिजली  पैदा  करने  का  व्यवसाय
 करना  चाहती  है,  पैसा  कमाना  चाहती  है

 क्री  नथूराम  भहिरव।र  (टीकमगढ़  )
 यह  गलत  है।

 श्री  शामावतार  दाह्त्री *  यह  कागज
 में  दिया  हुआ  है...  (व्यवधान )

 मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हू  कि  सिंचाई
 की  योजना  को  श्राप  कार्यान्वित  करना  चाहते
 है  तो  कोई  झझट  नही  है  कपा  यह  बात  सच

 नहीं  है  कि  आप  सोन  के  पानी  को  ठोस  नदी
 में  गिराना  चाहते  है  ब्रौर  इस  तरह  से  गिरा  कर
 उससे  बिजली  पैदा  करों  चाहते  हैं।  बिजली
 किस  लिये  पैदा  करना  चाहते  हैं,  कोई  न  कोई
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 उद्देश्य  तो  होगा  हो  ?  आपने  खुद  कहा  है  ि
 i8  करोड  पये  की  उस  से  आमदनों

 होगी  1  यह  व्यवसाय  है  ।  इसलिये  मैं  यह  कह
 रहा  हु  कि  सिंचाई  के  लिये  हमे  पाती  पूरा
 मिलन  चाहिये  ।  हमारे  चार  ज़िलो  के  भ्रन्दर-

 पटना,  गया,  पालामऊ,  शाहाबाद--किस  तरह
 से  सिचाई  होती  है--इनके  फपलवार  झाकडे
 निम्न  प्रकार  है---

 खरीफ  7  7लाख  एक्ड
 रबी  ७  0ल/ब्र  एक्ड

 गरमा  l  0  लाख  एकड

 हम  मागते  क्या  है  --तीनो  राज्यों  को  बैठा  कर
 आप  इस  पिलज्ले क्ले  में  फैसला  कीजिये  ।  हमारी
 पहली  माग  यह  है  कि  बिहार  को  कम  से  कम
 ५  मिलियन  एकड  फीट  पानी  दीजिये  तथा  इस
 के  उपयोग  के  लिये  झावश्यक'  सिंचाई  योजनाओो
 का  कार्यान्वयन  होन।  चाहिये  |

 श्री  शकर  दयाल  बह  0  लाख  मिलि-
 यन  एकड  फोट  की  माग  है।

 शी  'रामा नार  शास्त्री  बिहार  सरकार
 क्री  एक  कमेटी  है,  जिस  से  पालियासन्द
 के  भेम्बर  भी  है,  श्री  शकरदयाल  सिह  भी  उस

 के  मेम्बर  है  भौर  कुछ  एस०  एल०  एज०
 भी  उस  के  भेम्बर  हैं।  उस  की  तजत्रीज  के

 आधार  पर  हम  9  मिलयन  एकड
 फाट  का  माग  कर  रहे  है  1

 दूसरी  बात--जिस'  की  चर्चा  श्री  शकर
 दयाल  सिह  ने  भी  की  है--इसमें  उतर-
 कोयल  जलाशय  परियोजना  के  साथ  साथ

 कन्हर,  औरगा,  श्रमानत  शौर  तहने  जलाशय
 परियोजनाये  शामिल  है।  साथ  साथ  उत्तर
 प्रदेश  स्थित  रिहण्ड-प्रौबरा  तन््त्र  सेसोन  नहर
 प्रगालो  के  झावश्यकतानुत्ार  जल  मिलने
 की  व्यवस्था  अभी  ही  निश्चित  कर  लेती

 चाहिये  क्योकि  इस  के  अभाव  मे  सौन-क्षेत्र
 की  सिच्राई  से  झवरोध  पैदा  होता  रहता  है  ।
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 ag  ara  हमारी  बिहार  सरकार  की  समिति
 की  तरफ  से  है,  इस  में  हम  ते  कौन  सा  गलत.
 काम  किया  है  ।  हमारी  यह  माग  भी  नहीं
 है  कि  पानो  आप  को  न  मिले,  उत्तर  प्रदेश  को
 न  मिले  t  इस  को  झ्राप  विशुद्ध  सिचाई  योजना
 के  रूप  में  देखिये,  बिजली  बताने  की  बात
 छोड  दीजिये  ।  झगर  इस  के  बाद  श्राप  विजली
 बनाने  की  स्थिति  में  हो,  तब  हमारा  एतराज
 नहीं  होगा  लेकिन  यह  बात  सफाई  के  साथ
 होनी  चाहिये  ।  कया  इन  सब  बातो  को  हम
 मिल  कर  तय  नहीं  कर  सकते  ?  कई  बार
 हमारे  लागो  ने  मिलने  को  कोशिश  की,  हमारे
 मत्री  महांदय  के  समक्ष  बैठक  हुई,  तोनों
 राज्या  के  मुख्य  सत्री  वहा  उपस्थित  थे,
 लेकिन  फिर  भो  काई  रास्ता  झभी  तक  नहीं
 निकल  सका  ।  हम  पाकिस्तान  के  साथ  बैठ
 कर  सलाह-मशवबिरा  क  र  सकते  है,  समझौता
 कर  सकते  है,  हम  चोन  के  साथ  सलाह  करने
 ६ 16  तैथार  है,  लेकिन  क्या  तीना  राज्यों  की
 सरकारे--जो  सरकारे  एक  ही  दल  की  है,
 काग्रेस  की  सरकार  है--  क्या  ये  लोग  आपस
 में  बैठ  कर  फैसल।  नहीं  कर  सकते  ?  क्या
 समस्या  को  इस  तरह  से  स्थाग्रित  रख  करके
 ग्राप  आपस  में  जनता  के  सम्बन्ध  को  बिगाडना
 चाहत  है  ?  अभी  ापन  देखा  एक  सामूलो  सो
 बात  में  काग्रेस  दल  के  ही  दो  सदस्य  किस  तरह
 से  उलझ  पड़े  तो,  यह  हमारे  देश  की  एकता
 के  लिये  नुकसानदह  है  t  मै  साफ  कहना
 चाहता  हू  कि  आपको  भसिचाई  की  पूरी  सुविधा
 मिलनी  चाहिये,  मेरा  इतना  ही  कहना  है  कि
 झगर  इस  तरह  से  बैठ  कर  हम  लोग  तय  करना
 चाहे  ता  तव  कर सकत हे  |  हम  तो  दूसरे  मुल्को
 के  साथ  बैठकर  समस्थात्रो  को  हल  कर
 रहे  है  7  मुकदमे  या  झाबिद्रेशन  मे  यह  नहीं
 तय  होगा  बल्कि  तीनो  सरकारे  मिलकर
 सच्चाई  की  बुनियाद  पर,  आवश्यकता  की

 बुनियाद  पर  तय  कर  सकती  है  ।  शायद  भारत
 सरकार  ने  इस  योजना  का  स्वोकृति  नहीं
 दी  है  लेकिन  जैसी  कि  प्रववारों  मे  खबर

 निकली  है,  बहा  काम  शुरू  हो  गवा ।  यदि
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 यह  बात  सही  है  तो  काम  कैसे  शुरू  हो  गया?
 इसकी  थजह  से  बिहार  की  जनता  के  दिल  में,
 बिहार  सरकार  के  दिल  में  श्रौर  मेरे  जैसे
 व्यक्तियों  के  दिल  में  सन्देह  पैदा  हो  गया  है  ।
 मंत्री  महोदय  की  ढुलमुल  नीति  के  बारे
 में  हमे  सन्देह  है  कि  कही  उन्होंने  भीतर  से,

 गुप्त  रूप  से  उनको  इशारा  तो  नहीं  दे
 दिय।  कि  काम  शुरू  कर  दो  ?  यदि  यह  स्थिति

 होगी  तो  स्थिति  श्रौर  बिगडेगी  t  क्या
 मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  सचमुव  मे  काम

 शुरू  कर  दिया  है?  शभ्रगर  शुरू  कर  दिया  है
 तो  क्या  आपने  उन्हें  इसके  लिये  इजाजत
 भेजी  है?  अगर  इजातत  दे  दी  है  तो  बिना
 समझौते  के  ाप,  इजाजत  कैसे  दी  ?  अगर
 इजाजत  नही  दी  है  तो  यह  सन्देह  हमारे
 दिल  से,  बिहार  की  जनता  के  दिल  मे  है
 उसको  दूर  किया  जाये  और  तीनों  राज्यो
 के  मुख्य  मत्री  बैठकर  और  यदि
 जरूरत  पढें  तो  सस  इसदस्यों  को  बिठाकर  कोई
 रास्ता  निकाले,  समझौता  करे  ताकि
 तीनो  राज्यो  की  सिंवाई  की  व्यवस्था  समुचित
 रूप  से  हल  हो  सके  क्योकि  तीनों  राज्यों
 के  बाशिन्दे  भाई  भाई  है,  वे  एक  दूसरे  के

 विरोधी  नहीं  है,  एक  दूसरे  के  लिये  वे  जान
 भी  देने  के  लिये  तैयार  है  7  तो  इन  शब्दों  क ेसाथ
 मैं  आपसे  निवेदन  करूगा  कि  इस  गुत्थी  का
 जल्दी  हल  सिकाले  ।

 श्री  नाय्राम  भहिरबार  (टीकमगढ़)
 चेयरमैन  महोदय,  यहा  पर  जो  प्रस्ताव  पेश

 हुआ  है  उस  पर  विचार  प्रकट  करते  हुए  मै  सदन'

 को  बताना  चाहता  हूं  विः  वास्तव  में  विवाद

 इस  बात  का  नहीं  है  कि  वाणस/गर  से  पानी

 इनको  मिलेगा  था  नहीं।  इनका  जो  इन्द्रपुरी
 बराज  है,  जितनी  जमीन  इनकी  सिचती  है

 बिहार  प्रदेश  की  वह  पूरी  भसिचती

 है,  इनका  कहना  है  कि  अ्रगर  ग्रकाल  पड

 जाये,  सूखा  पड  जाये,  श्राप  चाहे  भूखों  मरे

 लेकिन  मिहार  को  उतना  ही  पानी  मिलना

 चाहिये-मह  कहा  का  आाग मेम्ट  है  ?
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 दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  बेलत  कैनाल'
 है  बह  जितनी  सिचाई  उत्तर  प्रदेश  मे  करती
 है  उसके  बाद  में  गगा  में  डाल  दी  जाती  है
 और  गंगा  का  पानी  समुंद्र  मे चना  जाता  है
 क्या  बिहार  सरकार  यह  नहीं  कर  सकती  है
 कि  गगा  नदी  के  पानी  को  लिफ्ट  करके
 पानी  कहा  पर  पहुचाये  ।  जब  300  फुट
 पानी  लिफूट  किया  जा  सकता  है  तो  सौ
 फिट  भी  लिफूट  हो  सकता  है  ।

 मैं  आपसे  विनती  करना  चाहता  हू
 कि  मध्य  प्रदेश  पिछले  25  सालों  से  राज-
 नीतिकः  हथकडो  से  पडा  रहा  ।  जितनी
 नदिया  मध्य  प्रदेश  मे  बहती  है  वह  सारी
 उत्तर  ब्रौर  पूरब  की  तरफ  से  बहती  हैं  ।
 इतना  पाना  होते  हुए  मध्य  प्रदेश  को  पानी

 नहीं  मिलता  ।  अग्रर  हम  पश्चिम  में  गए  तो
 नमदा  वा  विवाद  खडा  हो  गया,  प्रगर
 उत्तर  में  गए  ता  बेतवा  पर  चार  बाघ  बन

 चुके  है  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  मध्य
 प्रदेश  को  न  एक  यनिट  बिजली  मिलती  है
 बौर  न एव  ड््न्च  पानी  मिलता  है  ।  कितने
 ही  समझौते  हुए  लेकिन  कुछ  नहीं  मिल

 रहा  है  ।  रिहन्द  बाध  बना  उसके  लिए
 एग्रीमेन्ट  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  मध्य
 प्रदेश  को  5  परसेन्ट  बिजली  का  उत्पादन
 देगी  लेकिन  नहीं  दे  रही  है  ।  भ्रभी  जामुनी
 कैनाल  बनी  है  उससे  हमारी  .0  हजार  एगाड
 जमीन  की  सिंचाई  होनी  थी  लेकिन  केवल
 500  एबांड  की  सिचाई  हो  रही  है  ।  एक
 नदी  के  किनारे  केवल  तीन  मांव  बसे  है,
 केवल  सात  सी  एकड  जमीन  है  लेकिन  उत्तर
 प्रदेश  के  इजीनियर  कहते  हैं  कि  पानी  हम
 नहीं  दे  सकते  है।  आप  बताये  इसमें  मध्य
 प्रदेश  सरकार  फा  कौन  सा  कसूर  है  कि  सारी
 नदिया  मध्य  प्रदेश  से बहे  लेक्रित  उसको
 पानी  मे  मिले  ?  हमारे  प्रदेश  मे  एक  तिहाई
 हरिजन  और  आदिवासी  रहते  है,  बहू  सबसे
 बड़ा  प्रदेश  है,  इतनी  नदिया  है  जिनमें  पारे
 पानी  &  सबसे  ज्यादा  हिस्सा  मध्य  प्रदेश  में
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 बढ़ता  है  तो  उसके  हिसाब  से  मध्य  प्रदेश  को
 पाती  मिलना  चाहिए  शर  वाणसागर  योजना
 को  कली  रूप  में  नही  रोका  जाना  (चाहिए  td

 जहा  तक  सिंचाई  का  सवाल  है,  सैकड़ों
 बों  &  coo  फिट  उचाई  से  पाती  बह  रहा

 है,  भ्रगर  मध्य  प्रदेश  ने  इस्तेभाल  कर  लिया,
 बिजली  का  इस्तेमाल  कर  लेगा  तो  क्या  बह
 सब  कुछ  अपने  घर  मे  रख  लेगा  ?  उससे
 कितने  उद्योग-धर्ध  चलेंगे,  खेती  का  उत्पादन
 बढ़ेगा  तो  उसमे  क्या  हानि  है  ?  श्रगर
 पर्मल  पावर  स्टेशन  लगते  हैं,  बिजली  (बनती
 है  तो  बह  उद्योग-धधो  के  लिए  दी  जाती  है,
 फिसातों  को  मिलती  है  और  उससे  भी,  सरकार
 को  रिटर्न  मिलता  है  ।  जो  भी  देश  मे
 ध्राप  निर्माण  करने  जा  रहे  है  1  कारखाने
 लगाने  जा  रहे  है  वह  भी  व्यापार  है  ।
 भ्राज  क्यों  कहते  है  कि  व्यापार  के  लिए  बिजली
 तैयार  करना  चाहते  हैं।  हमारे  मध्य  प्रदेश
 में  अपार  शक्ति  है,  मध्य  प्रदेश  गरीब  नही  है,
 बहा  के  लोग  गरीब  है,  वहा  पर  इतनी  अपार
 क्षमता  है  लेकिन  उसफा  इस्तेमाल  होने
 नही  दिया  जा  रहा  है  राजनीतिक  कारणो  से  ।

 इसलिए  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हू  डा०
 के०  एल०  राव  से  कि  मध्य  प्रदेश  की  4  करोड
 जनता  के  हित  को  ध्यान  मे  रखते  हुए  जितने
 भी  मध्य  प्रदेश  के  विवाद  हैं  उतको  सुलझाया
 जाये  भौर  जो  प्रौजेक्ट  अझभी  तक  पड़े  है ंउनको
 तुरन्त  क्लियर  किया  जाये  ।  झापको

 मालूम  है  कि  इस  साल  पूरे  देश  मैं

 सूझ्त  रहा  लेकिन  मध्य  प्रदेश  ने  सूखा  होते

 हुए  भी  श्राप  को  गल्ला  दिया  और  एक  दाना
 भी  केंस्रीय  सरफार  से  नहीं  माया  ।  मध्य
 प्रदेश  के  गरीब  किसानों  को  मेहनत  करके

 बल्ला  ैदा  करने  में  प्रोत्साहन  देने  के  लिए
 जितने  भी  हाइडल  प्रोजेक्ट्स  और  जितनी
 भरी  प्रेस््काइब्ड  पोजनायें  हैं  उनको  तुरन्त
 स्वीकृत  दें  ।
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 Is  it  a  fact  that  the  Bihar  Govern-
 ment  was  told  by  the  Madhya  Pradesh
 Government  not  to  expand  its  existe
 ing  irrigation  system  in  1960-61?

 Is  it  a  fact  that  Bihar,  unilaterally,
 increased  its  irrigation  area  by  al-
 most  75  per  cent  in  1968-697

 Is  it  a  fact  that  this  area  in  Bihar
 ig  rich  in  underground  water?

 Is  it  a  fact  that,  with  only  80  ft.
 hft,  this  area  newly  covered  in  Bihar
 from  Sone  water  can  be  irrigated  by
 Ganga  water?

 ay  धनशाइू  प्रधान  (शहडोल)  :
 सभापति  महोदय,  मध्य  प्रदेश  के  वाणसागर
 पर  यहा  विशेष  चर्चा  हो  रही  है  ।  मैं
 जानना  चाहता  हू  भाज  मध्य  प्रदेश  का  जी
 रीवा  का  सम्भाग  है  वहा  की  क्या  स्थिति  है  ?

 वहा  के  गरीब  किसान  शाज  तीस  साल  से

 महुन्ना  खाकर  झपना  जीवन  व्यतीव  कर

 रहे  हैं  और  उनके  साथ  इस  तरह  का  व्यवहार
 हो  रहा  है  ।  वाणसागर  फ्रियोजना  के
 सम्बन्ध  मे  बिहार  भौर  उत्तर  प्रदेश  वाले  तीन
 चार  साल  से  अडया  डाले  हुए  हैं।  मैं  जानना

 चाहता  हू  इस  प्रकार  से  क्यों  उस  क्षेत्र  की
 जनता  के  साथ  व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ?

 दूसरी  बात  यह  है  कि  रीवा  एक  अकाज़
 क्षेत्र  चोषित है  ।  उस  राज्य  में  मरीब
 लोग  अपना  खून  बेच  कर  खाना  था  रहे  हैँ।
 झाज  भारत  सरकार  राहत  कार्यों  के  द्वारा
 गरीबो  को  पैसा  दे  रही  है

 सभापति  महोदय  :  झाप  प्रशन  पूछे,
 यह  सब  बाते  झा  चुकी  हैं  1

 श्नी  बनझाह  प्रधान  भाज  25  साल
 के  बाद  भी  रीवा  सम्भाग  की  जनता  के  साथ

 जो  ध्यवहार  किया  जा  रहा  है  उसमे  साववता

 की  उपेक्षा की  जा  रही है  |  बाज  ME

 सबसे  बड़ा  प्रश्न  मातकता  का  है  t  भाज
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 [at  धनझाह  प्रधान]
 रीचा  चम्फलग'  की  जनता  यह  प्राभेना  करती

 है  कि  ह्म  सरकार  को  अधिक  से  अधिक  सहयोग
 देंते,  भनरोेत्रादन  में  पूरा  सहयोग  देंगे  किन्तु
 वहां  की'  जनता  के  साथ  भी  न्याय  किया
 जाये  ।  रीवा  सम्भाग  की  36  लाख  जनता
 हाथ  पसारे,  झोली  लिये  खड़ी  है  ।  आप

 हमारे  साथ  न्याय  कीजिउ,  वाणसागर  का
 निर्माण  कीजिए  भापकी  जमजयकार  होगी  ।

 श्री  इन्दूलाल  कबाकर  (हगे)  :  चेयरमैन

 साहब,  मैं  सिंचाई  मंत्री  जी  से  ढो,  एक  सवाल

 पूछना  चाहता  हूं,  भोर  वह  यह  कि  इस  सोन
 नदी  में  4  मिलियन  एकड़  फीट  पानी  उपलब्ध
 है  जिस  में  से  अभी  बिहार  4.5  मिलियन

 एकड़  फीट  पाती  का  उपयोग  कर  रहा  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  वह  बांध  सौ  साल  पुराना  है
 इस  लिए  बिहार  वालों  को  कमी  नहीं  होने
 देनी  चाहिए  शौर  उन  को  यह  नहीं  भालूम
 होना  चाहिए  कि  चल्य  प्रदेश  वाले  उन  के
 पानी  को  छीनना  चाहते  हैं  a  हमारा  इतना
 ही  अनुरोध  है  कि  जब  4  मिलियन  एकड़
 फीट  पानी  है  भौर  4  5  मिलियन  फीट  पानी
 का  उपयोग  हो  रहा  है  तब  क्या  यह  सम्भव

 नहीं  है  कि  जो  मध्य  प्रदेश  की  मांग  है  कि  उसे
 5.  5  मिलियन  एकड़  फीट  पानी  दिया  जाय
 उस  का  उपयोग  करने  के  लिए  मध्य  प्रदेश
 को  मौका  दिया  चह्य ।  हमारा  यही  कहना

 हैं  कि  मध्य  प्रदेश  बहुत  ही  पिछड़ा  हमा
 क्षेत्र  है,  जासतौर  से  मध्य  प्रदेश  के

 इस  क्षेत्र  में  एक  प्रतिशत  भी  सिंचाई
 का  साधन  वहां  नहीं  है  तथा  ट्यूब  बैल  झादि
 से  सिंचाई की  कोई  योजना  महीं  हो  सकती  है
 इस  मामले  का  पहले ही  हल  हो  जाना  चाहिए
 था  हमारी  यह  शिकायत  है  सिंचाई  मंत्री
 से  कि  उन्होंने  मध्य  प्रदेश  को  कभी  गुजरात
 और  कभी  बिहार  के  साथ  वियाद  में  फंसा
 दिया  है  और  काफी  समय  से  इस  मामले  को
 लेटकों  रखा  है।  इस  से  मध्य  प्रदेश  के  लोगों
 को  संदेह  होने  लम  गया  है  कि  क्या  वजह  है
 कि  केन्द्रीय  सिंचाई  मंत्री  इस  में  इतनी देर  कर
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 रहे  हैं।  भ्राखिर  भध्य  प्रदेश  को  नवियों से  शॉ
 पानी  चह  कर  समुंदर  में  जा  रहा  है  उस  का

 चाहे  कोई  भी  प्रान्त  उपयोग  करे,  लाभ  तो  देश

 को  ही  होने  बाला  है,  फिर  इस  योजना  को  पूरा
 करने  में  देरी  क्यों  हो  रही  है?  हो  सकता  है
 कि  कुछ  मिलियम  एकड़  फीट  वाली  मध्य
 प्रदेश,  बिहार,  गुजरात  को  कम  मिले,  लेकिन
 सिंचाई  मंत्ती  मजबूती  से  भिर्णय'  क्यों  हीं
 लेते  हैं।  जैसा  हमारे  शास्त्री जी  ने  भभी  कहा
 कि  जब  दूसरे  देशों  से  समझौता  कर  लेते  हैं,
 शौर  मंत्री  जी  स्वयं  इस  विषय  के  विशेषज्ञ
 हैं,  फिर  भी  भ्भी तक  वह  इस  मामले पर  फ़ैसले
 को  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  7  इसलिए  मध्य  प्रदेश
 वालों  को  उन  से  खास  शिकायत  है  कि  वह
 हमारे  साथ  भ्रन्याय  कर  रहे  हैं  ।  क्या  झाप
 इस  मामले  में  शर  नमंदा  के  मामले  में  हम
 लोगों  को  जल्दी  राहत  देंगे  ?

 MR,  CHAIRMAN:  Mr,  Sukhdev
 Prasad  Verma.

 SHRI  VAYALAR  RAVI  (Chirayin-
 kil):  Mr.  Chairman,  Sir,  India  has
 won  in  the  World,  Cup  Hockey  Tour-
 ment.  We  congratulate  our  boys.

 भी  सुखदेव  प्रसाद  मा  (नवादा)  :
 मैं  सिचाई  मंत्री  जी  से  जानता  चाहता  हूं  कि
 क्या  यह  बात  सच  है  कि  सौ  वर्ष  का  सोन  नदी

 के  प्राने  एनीशसेट  को  i957-58  में  बिहार
 सरकार  ने  भारत  सरकार की  स्वीकृति ले कर  3

 करोड़ to  खर्च  कर  के  इन्द्रपुरी  में  सोन  बैराज
 बनाया  ,  शौर  le  aye  एकड़  जमीन  को

 डेवलप  किया  जिस  में  च्े  i5  लाख  एकड़  की
 सिचाई हो  रही  है  भौर  &  लाख  एकड़  अमीन
 की  सिंचाई  उच्चस्तरीक्  नहर  5  पूरा  होने  पर

 शुरू  हो  जायगी  जिसके  राम  लगा  हुमा ह  t
 क्या  यहूं  बात  सह्ढी  है  कि  मध्य
 प्रदेश  की  सरकार,  विहार  की  सरकार  भौर
 उत्तर  प्रदेश  की  सरकारते  मी  चीक़  इंजीमियरों

 की  एक  समिति  बनायी  थी  भौर  उसने  सिकाभ
 रिश  की  है  कि  बिहार  में  सोत  दी  की  जी
 जमीन  है  ह. अ  को  खियाई  हो  रही  है,  मोः
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 विकसित की  गई  हैँ  जिस  को  10,  5  सिलियन
 एकड़  फीट  पानी  की  भावश्यकता  है  ।  क्या
 यह  बात  सही  है  कि  नहीं  भापने  तीनों  मुख्य
 अंज्ियों  को  बुला  कर  समझौता  कराने  के  संबंध
 में  जो  आपने  पानी  का  बंटवारा  किया  उस
 पानी  का  बंटवारा  जो  आप  के  चीफ़
 इंजीनियस  ने  सिफारिश  की  थी,  उस  के

 अनुकूल  नही  था  |  मतभेद  का  यही  कारण  है  ।

 मध्य  प्रदेश  की  जमीन  की  सिचाई  का
 जहां  तक  ताल्लुक  है  उस  पर  किसी  को  कोई
 झापत्ति  नहीं  है  |  में  यह  भी  जानना

 चाहूता  हू  क्या  यह  भारत  सरकार  का  मान्य
 सिद्धात  @  कि  नहीं  कि  जिस  नदी  का
 पानी  सिंचाई  के  काम  में  आ  रहा  हो
 उस  पानी  को  दूसरी  लदी  में  डाइवर्ट  कर  के
 बिजली  उत्पादन  में  नहीं  लग्ायेंगे  ।  क्या
 इस  सिद्धांत  को  मान्यता  भ्रभी  तक  बी  जा

 रही  है  कि  नहीं  ?  उस  झाधार  पर  मेरा

 यही  कहना  है  कि  बिहार  की  सरकार  भौर
 जनता  को  जो  कि  सवा  करोड़  के  करीब  लोग
 बसते  हैं  और  प्रग्रेजी  राज्य  के  समय  से  पानी
 ले  रहे  हैं,  उन  को  वचित  न  किया  जाय,  तथा
 जो  एरिया  डेवलप  किया  है  उस  को  बंजर
 मे  बनाया  जाय  |

 इस  संदर्भ  में  मैं  यह  भी  जानक  री  लेना

 आंहता हूं  कि  क्या यह  बात  सही  हैँ  कि
 उसी  के  चलते  नौर्थ  कोयल  स्कीम  भौर
 कंधर  आदि  स्कीमों  की  चर्चा  हो  रही
 है,  जिस  की  स्वीकृति  आप  ने  नही
 दी  है  |  इसलिए  बिहार  का  बह  इलाका  जो

 स्थाई  रूप  से  सुखार  है,  पालामऊ  भौर  गया,
 झौरगाबाद,  भमुधा  तथा  रोहतास,  वहा
 मानी  देने  के  सम्बन्ध  में  जिन  योजनाओं  को

 शोक  रखा  है,  कया!  उस  की  स्वीकृति  शीघ्र

 बेने  जा  रहे  है  ।

 झाप  बिजली  पैदा  करने  के  लिए  मध्य

 अदेश  को  भी  राय  दे  कि  बानसांगर  बांध  में  ही

 ही  बिजली  पैदा करे  जिसमे  दोनों  प्रौवलम  हल

 हो  सकती  हैं,  बिजली  भी  सिजेगी  भौर  जमीत
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 की  सिंचाई  भो  होगी,  और  बिहार  को  भी
 सिंचाई  होगी  ।  इस  पर  समझौता  कराने
 की  कोशिश  करे  और  इस  को  शाप  जल्दी
 स्वीकृति  प्रदान  करे  |  जिससे  बिहार  क॑  सभी
 उपयोगी  योजनाश्रों  में  पचम  वर्षीय  योजना
 में  कार्यारम्भ  हो  जाय  t

 SHRI  8.  च्  NAIK  (Kanara):  Sir  I
 shall  be  very  brief..........

 MR.  CHAIRMAN,  Only  question.
 Mr.  Naik.  You  put  your  question
 straightway.

 SHRI  B.  ्  NAIK:  Mr.  Chairman....

 AN  HON.  MEMBER:  You  come
 from  Mysore....

 SHRI  B.  प्र,  NAIK:  T  feel  as  much
 a  part  of  Madhya  Pradesh  or  Orissa
 or  Bihar.  if  Kerala  is  very  parochial,
 I  can’t  help  it.

 MR  CHAIRMAN:  Order  please.

 SHRI  छ  प्र  NAIK:  These  river
 water  disputes  are  left  hanging  for
 years  together  By  keeping  these  is-
 sues  pending  lke  this  does  the  hon.
 Minister  think  that  the  rivers  will
 change  their  courses?  Or,  in  the  al-
 ternative,  does  he  think,  the  contend-
 ing  parties  in  this  case,  whether  it
 is  UP  or  Bihar,  with  considerable
 political  strength,  or  M-P.,  and  the
 respective  leaders  of  these  States  will
 change  their  political  postures  with
 reference  to  the  utilisation  of  the
 water?  These  are  two  non-variabies.
 This  is  just  like  expecting  a  leopard
 to  change  its  path.  The  leaders  of  the
 respective  States  will  maintain  their
 postures.  Under  these  circumstances,
 es,  is  it  not  proper  that  the  Central
 Government  should  finalise  the  river
 water  disputes  irrespective  of  the
 opposition  that  will  come  from  wari-
 oug  States  and  come  to  a  decision  re-
 garding  optimisation  of  the  river
 waters?  It  may  be  useful  for  UP  or
 Bihar  or  MP.  but  there  should  be
 optimum  utilisation  of  the  river
 waters,  and  you  should  take  8  techni.
 cal  decision  about  it,
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 Six,  what  stens  the  Central  Guvern-

 ment  to  comme  to  this  scientific  and
 olijective  decision?  The  only  thing  is,
 there  is  lack  of  political  will  in  this
 behalf,  and  this  should  be  made  good,
 ang  I  would  urge  this  upon  the  hon.
 Minister,  Incidentally  [  know  of
 many  cases  of  river  water  disputes
 which  are  tied  up  in  the  River  Water
 Disputes  Tribunal  and  are  pending
 for  a  long  number  of  years.  I  re-
 quest  him.  Let  him  fix  some  time-
 limit.  Otherwise,  these  quasi-judi-
 tial  bodies  will  prove  to  be  futile  in
 coming  to  any  conclusion.  There  is
 a  lot  of  national  waste.  So,  I  would
 request  our  Engineer-Statesman  (as  ]
 have  always  called  him)  to  become  a
 Diplomat,  and  come  to  a  decision  be-
 cause  in  the  course  of  the  Sixth  Five-
 Year  Plan—mind  it,  not  the  Fifth,
 but  the  Sixth  Five  Year  Plan,—this
 country  will  not  be  in  a  position  to
 execute  any  river  valley  projects
 because,  everything  would  have  been
 sub-judice.  Now,  it  is  in  the  hands
 of  the  Chief  Ministers  as  well  as  the
 Central  Government.  In  case  it  be-
 comes  irreconciliable,  again  it  will  go
 to  the  Tribunal.  In  the  Tribunal,  our
 friends  from  Madhya  Pradesh  88  well
 as  the  other  friends  from  Bihar  and
 U.P.  will  have  to  wait  for  another  five
 years.

 Under  these  circumstances,  some
 instant  and  quick  remedy  must  be
 found  out.  I  hope  that  the  hon.  Min-
 ister  will  point  out  the  remedy  here
 and  now.

 SHRI  RANABAHADUR  SINGH:  I
 may  be  permitted  to  lay  on  the  Table
 the  letter  that  I  had  drafteq  out  on
 the  basis  of  which  I  was  speaking,  If
 you  will  permit  me  I  shall  do  so.

 MR,  CHAIRMAN:  I  am  afraid,  the
 rales  ‘do  not  vermit  laving  on  the
 Table  of  this  House  in  this  manner.

 Dr  Hao.

 THE  MINISTER  OF  IRRIGATION
 AND  POWER  (DR.  छू  L  RAO):  Mr.
 Chairman,  Sir,  I  thank  the  hon,  Mem-
 bers  for  speaking  out  whatever  they
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 waeted  to  say  on  Bansagar  Project,
 There  was  somg  misunderstanding  dn
 the  minds  of  some  hon,.  Member.
 with  regard  to  this,  So,  I  shall:
 briefly  state  the  various  repacts  of  the
 case,  It  ig  not  a  project  on  which
 there  need  be  any  anxiety.  I  must
 say  that  there  were  a  number  of  dis-
 putes  between  U.P,  and  Madhya  Pra-
 desh  and  there  had  been  go  many
 difficulties,  All  of  them  have  beem
 resolved,  as  for  example,  Rajghat.
 projects,  These  have  been  the  result.
 of  the  agreement  between  एक,  and!
 Madhya  Pradesh,  They  have  been
 doing  it.  Most  of  the  cases  that  are
 being  referred  to  have  also  been  re-
 solved.  There  are  only  very  few
 cases  which  are  yet  to  be  resolved.
 There  is  no  danger  or  fear  of  there
 being  no  payments  because  of  lack  of
 agreement,  The  last  speaker  spoke  of
 a  difficulty  with  regard  to  the  project’
 not  being  taken  up.  In  fact  we  want-
 ed  to  bring  in  an  amendment  to  the:
 Constitution  in  this  session  to  make
 water  as  a  national  asset  so  far  as
 inter-State  rivers  are  concerned,  But,
 we  have  not  been  able  to  do  it  because
 there  are  so  many  ministries  and  States
 which  are  involved  and  hence,  there
 is  delay,

 Coming  now  to  the  Bansagar  Pro-
 fect,  I  shall  briefly  mention  a  few
 facts  for  the  benefit  of  the  Hon,  Mem-
 ber,  River  Sone  is  one  of  the  very
 rood  rivers  in  the  country  §  It  is  of
 the  size  of  the  river  Sultlej.  In  sum-
 sner  months  the  amount  of  water  that
 flows  through  it  is  however,  much
 lesg  than  that  of  the  river  Sutlej,
 There,  fn  summer  because  of  absence
 of  ice  melting  only  about  800  cusecs
 of  water  flows  as  against  4,000  to
 5.000  cusees  that  flows  in  Sutlej.
 Otherwise,  the  total  quantity  of  water
 that  flows  in  this  river  is  more,  This
 is  a  very  good  river,  Hundred  years
 ago,  under  the  influence  nf  Sir  Arthur
 Cotton,  a  weir  was  constructed.  This
 was  irrlgating  7  lakhs  acres  of  land  in
 Bihar,  It  was  recently  extended  by
 another  6  lakhs  acres.  Yt  is  now  frri~
 gatine  more  than  ebout  28  lakhs  serves.
 In  the  next  few  years,  as  a  reeylt  of



 369  Delay  in

 high  level  canal,  another  2.75  lakhs
 of  acres  will  come  under  irrigation,

 You  may  rest  assured  that  the
 amount  of  water  that  is  needed  will
 he  allowed.  The  existing  irrigation
 will  not  be  allowed  to  suffer.  Bihar
 can  be  completely  agsured  of  the
 water  requirement  for  their  irrigation.
 There  need  not  be  any  fear  about
 that,  In  fact  we  had  number  of  meet-
 ings  and  we  did  not  remain  idle.  I
 think  the  hon,  Mehmer  Shri  Chan-
 drakar  unnecesarily  abused  me  in  this
 respect,  I  have  tried  my  best  in  this
 regard,  There  were  four  meetings
 with  the  three  Chief  Ministers  and
 we  have  tried  our  best  to  get  them
 round  together,  In  fact  there  was
 a  near  agreement—two  Chief-Ministers
 have  signed  the  agreement,  Only  the
 third  Chief  Minister  said  that  he
 ‘would  try  to  see  once  again  and  then
 sign  it,  I  won’t  mention  his  name,

 As  late  as  January,  1973,  we  have
 again  tried  our  best,  It  was  a  very
 good  argeement.  We  requested  the
 Chief  Ministers  of  Bihar  and  Madhya
 Pradesh  to  sit  together  and  settle  bet-
 ween  themselves.  There  was  only  a
 minor  difference,  In  fact  there  was  no
 big  difference  They  said  that  they
 would  do  it.  There  were  gome  poli-
 tical  troubles  in  Bihar  and  as  a  result
 there  was  uncertainty  there,  That  is
 how  things  got  delayed.

 Again,  a  few  days  back,  I  had  taken
 it  up  with  the  Chief  Minister  of
 Madhya  Pradesh  and  requested  him
 to  go  over  to  Bihar  and  trv  to  settle
 it.  I  am  stating  this  just  to  point  out
 that  we  are  no  sleeping:  unnecessarily
 accusations  are  being  made  against  me,
 and  these  are  not  justified  in  this
 case,  There  may  be  a  number  of
 other  cases  where  they  can  probably
 accuse  me  but  not  in  this  case.

 In  the  case  of  the  Bansagar  pro-
 ject,  I  am  particularly  convinced  that
 the  Bansagar  project  must  be  built  as
 earlv  as  possible.  in  the  best  interests
 of  the  nation,  because  ft  would  irri-
 gate  the  verv  heavily  drought-prone
 areas  of  the  Rewa  plateau,  the  Mirza-
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 pur  plateau  and  in  the  gouth  of  Bihar,
 the  Palamau  district  and  Gaya  dis-
 trict  and  other  districts,  I  am  firmly
 convinced  that  it  is  the  only  solution
 for  these  drought  areas,  The  exist-
 ing  irrigation  in  Bihar  also  would  be
 greatly  benefited  by  this,  because  the
 main  defect  in  the  existing  irrigation
 aystem  in  Bihar  ig  that  it  does  not
 have  any  storage,  They  have  got  al-~
 ways  to  depend  on  the  run  of  the
 river,  On  the  other  hand,  on  the
 Bansagar  river,  there  will  be  storage
 of  4  million  acre-feet,  One  million
 acre-feet  has  been  allotted  for  Bihar
 and  that  will  come  in  very  handy
 for  the  purpose  of  stabilisation  of  the
 irrigation  or  other  works  connected
 with  it  in  Bihar,

 Another  thing  that  the  hon,  Mem-
 berg  from  Bihar  can  be  assured  of  3
 that  we  are  not  diverting  any  waters
 for  the  suke  of  power,  We  are  not
 allowing  any  diversion  of  the  waters
 for  power,  We  know  that  Madhya
 Pradesh  has  got  immense  possibility
 of  generating  power,  We  know  that
 there  are  natural  falls  there,  Still,
 we  are  not  attempting  to  use  it,  be-
 cause  We  feel  that  irrigation  is  the
 most  important  thing.  All  that  we  are
 doing  is  that  we  have  allowed  a
 amount  of  water,  adequate  for  irri-
 gating  about  6  lakhs  acres,  Out  of
 that,  water  for  irrigating  one  lakh
 acres  has  to  be  lifted  up  and  pumped
 for  the  areas  below  the  plateau,  This
 water  falis  down  before  it  is  used  for
 irrigation,  The  water  falling  down
 can  generate  power,  We  shal)  be  get~
 ting  only  a  small  quantity  of  power;
 the  power  would  not  be  large;  it
 would  be  little:  I  do  not  know  whe-
 ther  it  would  be  even  50  MW.  In
 the  course  of  the  run  of  the  river:  if
 the  water  falls  down  it  can  generate
 power,  But  otherwise:  we  are  not
 allowing  any  water  for  power  genera-
 tion,  because  we  are  allowing  the
 maximum  amount  of  water  for  irri-
 gation.  and  especially  in  a  drought
 area  like  this,  anv  amount  of  water
 is  needed  for  irrigation  Any  man
 with  anv  kind  of  nlannine  sense  will
 not  do  otherwise  than  that.  There-
 fore,  there  need  be  no  fear  in  the
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 rainds  of  hon.  Members  from  Bihar
 that  we  are  allowing  water  for  power
 generation,

 One  hon,  Member  said  that  the
 work  had  started.  Where  is  the  ques-
 tion  of  any  work  starting?  It  is  a
 Rs,  20  crores  project,  So,  how  can
 it  be  started  like  that?  It  is  impossi-
 ble.  Even  if  somebody  wants  to  do
 it,  he  cannot  just  do  it,  In  a  big  pro-
 ject  like  this,  he  cannot  do  anything
 at  all,  I  am  sure  that  he  will  wait
 for  an  agreement  to  take  place.  I  am
 sure  that  we  shall  be  having  that
 agreement,  In  fact,  I  look  forward  to
 the  grand  occasion  when  the  Prime
 Minister  will  be  laying  the  founda-
 tion-stone  for  this,  and  all  the  three
 Chief  Ministers  would  be  present  there.
 That  is  the  occasion  that  we  should
 aim  for.  The  national  unity  of  this
 country  demands  that  people  should
 try  to  get  together  and  not  allow  any
 kind  of  small  little  things  to  come  in
 ang  create  any  misunderstanding.

 I  may  also  submit  that  in  construc-
 ting  this  dam,  Madhya  Pradesh  is  fac-
 ing  one  of  the  heaviest  submersion
 problems,  A  number  of  villages  will
 be  submerged  and  a  huge  amount  of
 land  will  be  submerged.  We  are
 fully  aware  of  this  whole  fact.  So,
 I  would  request  hon,  Members  to
 kindly  leave  it  to  us  and  not  go  on
 suspecting  everything,  as  Shri  Rama-
 vatar  Shastri  from  Bihar  end  Shri
 Chandrakar  from  Madhy  Pradesh  had
 done  before.  They  should  not  have
 any  suspicions  at  all.

 One  hon.  Member  said  that  the
 Ganga  water  could  be  lifted.  All  that
 is  in  our  mind  The  only  thing  is
 that  we  must  start  going,  That  is
 very  neceasary.  As  I  said  cariier,
 there  is  only  a  very  small  thing  to  be
 adjusted  now,  In  fact,  the  Chief
 Minister  of  Bihar  wrote  on  May  ‘th
 to  the  Prime  Minister  that  thig  pro-
 blem  has  to  be  settled  between  him
 and  the  other  Chief  Minister;  there
 were  only  some  very  small  differ-
 ences  which  Chief  Minister  from  Bihar
 would  pettle  it  In  the  meanwhile,
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 other  things  happened  ang  therefore
 there  has  been  a  setback.  We  ate
 following  it  up  again.  In  fact,  I
 wanted  to  have  discussion  with  Shri
 Sethi  who  was  to  have  come  this
 morning  in  connection  with  the  Cham-
 bal  Control  Board  meeting;  I  had
 written  to  him  about  this  also.  But,
 unfortunately,  Bhopal  has  been  cut
 off  and  therefore  he  has  not  been  abie
 to  come  here  so  far,  and,  therefore,
 I  have  not  been  able  to  have  diseus-
 sion  with  him.

 So,  I  would  like  to  submit  that  this
 question  is  fully  in  our  mind,  and  we-
 Shall  see  that  the  Fifth  Plan  will  con-
 tain  provision  for  this  project,  and  we
 shall  see  that  this  project  is  started
 and  put  to  use,  and  that  the  Sone
 waters  woulg  be  used  for  the  benefit
 of  all  the  three  States,  and  hot  parti-
 cularly  one  State  only,  so  that  the
 drought-prone  areas  get  benefited
 thereby,  and  this  project  shall  be  our
 national  pride  and  not  the  pride  of
 this  State  or  that  State  only,  and
 without  any  suffering  to  anybody.
 Nobody  would  suffer  in  this.  Bihar
 would  not  suffer,  nor  will  Madhya
 Pradesh  or  U.P.  suffer.  Everybody
 will  get  equitable  share,  and  I  am
 sure  that  with  the  hon-Members’  co-
 operation,  we  shall  be  able  to  see  this
 through  I  can  give  them  any  amount
 of  information  on  this  subject,  because
 there  is  nothing  secret  in  this,  except
 the  agreement.

 I  would  not  give  you  the  text  of
 the  agreement  because  it  is  still  to  be
 signed  by  all  the  Chief  Ministers;
 there  is  excitement  on  the  part  of  the
 hon,  Members.  There  will  have  to  be
 adjustments  and  so  on,  and  so,  except
 the  agreement  proper,  I  will  give  you
 any  paper  connected  with  it.  There-
 fore,  there  is  nothing  for  the  hon.
 Members  to  fear  and  I  look  forward
 to  the  day,  which  I  think  would  be

 very  early,  when  we  will  be  able  to
 settle  this  problem  and  etart  on  this
 very  useful  project  of  our  countty,
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 ©  दयाल  :  >  me  to  see  that  the  debate  has  ended श्रो  शक
 सिह  हमार  यहां  on  such  a  pleasant  note  to  the  satis-

 जब  से  यह  चीज  बरगी र  छः  चीफ  मिनिस्टर  tection  of  everyone  concerned.
 बदल  चुके  है  ।  केम्द्रय  मंत्री  यहां  के  यहां  है
 हमारी  यही  प्रार्थन  है  कि  उनके  हाथों  यह  «448.5.  hrs.

 काम  हो  जाए  |  The  Lok  Sabha  then  adjourneg  tilt
 Eleven  of  the  Clock  on  Saturday,  Sep-

 MR.  CHAIRMAN:  J  also  come  from  temper  ,  973/Bhadra  10,  2895  (Saka).
 Madhya  Pradesh.  It  is  a  delight  for
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